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本报记者 黄心豪

在杭州亚运会跆拳道赛场，记者

见到了一个熟悉的身影，她身穿裁判

服，站在场上，认真注视着运动员的一

举一动，做好执裁工作。她就是2004年

雅典奥运会跆拳道冠军罗微。

罗微已退役多年，但她从未离开

过跆拳道，现在是中山大学体育部的

一名副教授。她在中大的跆拳道课每

节都爆满，平时也致力于青少年体育

推广工作。罗微与亚运会有着不解之

缘，她一共参加了4届亚运会，只不过

前三次是运动员身份，这次是裁判。

2002年釜山亚运会获得铜牌，2006年

多哈和2010年广州两届亚运会她都是

冠军，广州亚运会金牌是她退役前获

得的最后一枚国际大赛金牌。

罗微说：“杭州亚运会是我第一次

以裁判的身份参加的亚运会。看到有

那么多人在各个岗位不辞辛苦地保障

比赛，非常感慨，原来之前作为运动员

是多么幸运。”

在9月份开学前，罗微因老伤———

腿伤住院了，错过了为大学新生上第

一堂体育课的机会。刚出院不久，勉

强能走路，她就奔赴杭州，开启亚运会

跆拳道执裁工作。9月26日亚运会跆拳

道赛场边，罗微不小心摔了一下，又触

碰老伤，一瘸一拐却坚持投入工作，此

情此景让人心疼又肃然起敬。

罗微关注着场上比赛的中国运

动员，也经常留意在场边做指导的一

位中国跆拳道队教练，他就是罗微的

老公———李来。李来是跆拳道名将，

曾经担任过国家跆拳道队队长，退役

后，先后担任过广东跆拳道队和国家

队的教练。

夫妻二人在赛场上的身份不同，

但都在亚运会为跆拳道比赛发光发

热。他们有个3岁的女儿，在广州上幼

儿园，但为了亚运会，为了跆拳道，他

们只能每天抽空与女儿视频、电话联

系。“能为亚运会跆拳道项目工作，我

们都觉得非常荣幸，这也是跆拳道人

的使命。”罗微说。

罗微始终关注中国跆拳道队的表

现。本届亚运会，跆拳道竞技混合团体

首次成为亚运会正式比赛项目，9月25

日中国跆拳道队获得混合团体冠军，

让罗微非常兴奋。“在昨天的比赛中，

中国队面对实力强大的韩国队，顶住

压力，敢打敢拼，展现了实力。混合团

体赛是整体实力的体现，需要有很强

的战术应变和节奏把控能力，比赛节

奏快，比分胶着，非常扣人心弦，最后

中国队不负众望获得冠军，给观众奉

献了一场精彩的比赛。我们看了都非

常激动、高兴。”

“希望中国跆拳道队的队员们继

续努力，在接下来的一系列比赛中保

持稳定的状态，更多人获得巴黎奥运

会资格。”罗微说。

（杭州9月26日电）

本报记者 王向娜

47秒413，46秒900，46秒376！

9月26日，在淳安界首体育中心进

行的杭州亚运会场地自行车女子团体

竞速赛中，奥运冠军鲍珊菊与小伙伴

们戴着“哪吒”头盔，脚踩“风火轮”，连

闯三关，为中国队成功蝉联该项目亚

运会金牌。

在这一项目上，中国队已经接连

收获里约奥运会、东京奥运会两届金

牌。在中国选手屡创佳绩的同时，队

员们鲜明有个性的头盔也引发了不少

话题，从里约宫金杰、钟天使夺冠时的

“穆桂英”“花木兰”，到东京奥运会上

钟天使与鲍珊菊的“凤凰”，再到杭州

亚运会的“哪吒”，炫酷的造型与鲜明

的个性充分彰显了中国姑娘的自信与

风采。

“哪吒头盔寓意‘脚踩风火轮’，跟

我们自行车项目相似，戴上它，希望骑

得更快一点！”鲍珊菊解释说。

在亚洲范围内，中国队在场地自

行车女子团体竞速赛上几乎没有对

手，夺冠不是最重要的目标，为巴黎练

兵，演练阵容以及检验训练成果，才是

队伍最为看重的。

第一枪资格赛，郭裕芳、鲍珊菊

率领小将蒋雨露出征，蒋雨露是来自

浙江的替补队员，47秒413的成绩尚

可，但蒋雨露不太开心，甚至还掉下

眼泪。“她对自己的发挥不满意，其

实她表现得已经很棒了！”鲍珊菊安

慰着小将。

第二枪，郭裕芳、鲍珊菊搭档苑丽

颖出战，苑丽颖是一名更年轻的小将，

出生于2005年的她是巴黎周期新涌现

的优秀选手，这是一个活泼开朗，有目

标有梦想的姑娘，平时训练也刻苦努

力，比赛毫不怯场。

“小苑6月的时候出现了一个运动

小高峰，但高峰之后这几个月一直不

太稳定，整体状态往下走，她毕竟年轻

底子薄，训练时间不够，队伍对她的要

求也比较高，今天能跑出这个成绩挺

满意的。”主教练高亚辉评价说。

高亚辉为姑娘们的第二枪找到瑕

疵，并立即指出不足之处，三位姑娘一

鼓作气，在第三枪决胜轮一气呵成，

再将成绩提升，骑出46秒376的绝佳

成绩。

夺冠时刻，姑娘们霸气十足。“这

是我第一次参加亚运会，很高兴能拿

到金牌。对于我们队伍来说，参加综合

性运动会的意义，是为巴黎奥运会增

加更多的比赛经验。这次的成绩也出

乎意料，因为今年的比赛非常多，大家

都有点疲劳，没有想到会越跑越快。”

鲍珊菊说。东京奥运会是鲍珊菊参加

的首个综合性运动会，“出道即巅峰”

的她表示要稳扎稳打，与队友们走得

更加稳健。

三枪都出战的，还有郭裕芳，这位

与鲍珊菊几乎同时进队的洛阳姑娘在

东京奥运会持替补P卡出征，遗憾未

能参赛。新周期新规则，郭裕芳凭借刻

苦和努力找到了自己的位置。

“46秒376的成绩，是我们队伍今

年骑出的第二好成绩，尤其是在备战

时间这么短的前提下，还是很满意

的，证明队伍正在朝着既定目标前

进，走在了正确的道路上。”高亚辉评

价道。

夺取金牌之余，高亚辉更看重亚

运会对于三位姑娘的锻炼价值。“只要

不出意外，这枚金牌肯定能拿下。所以

前两轮就是跑得比较稳，最后一轮让

大家全力以赴，拼出好成绩，她们都很

好地完成了既定目标。”

完成亚运会的参赛任务后，队伍

将去广州早早开启冬训，为巴黎奥运

会蓄力储能。“巴黎奥运周期的团体

竞速赛，从两个人变成三个人，我们

需要更加努力，希望大家通过比赛中

的不断磨合，越来越默契。我们团结

起来共同进步，一定会越来越快！”鲍

珊菊说。

（杭州9月26日电）

本报讯 9月27日将是杭州亚运会开赛以来产生金牌最

多的一天。中国体育代表团将在体操、游泳、射击、武术、帆船、

沙滩排球、国际象棋等项目上多线冲金。

实现团体赛亚运13连冠的中国体操女队将冲击女子个人

全能金牌。资格赛中，中国队的章瑾、左彤包揽个人全能前两

名，这对“00后”姐妹花有望为中国队在该项目上实现卫冕。

游泳赛场产生7金。张雨霏参加女子100米蝶泳，包揽本届

亚运会女子50米仰泳金银牌的中国选手汪雪儿和万乐天将再

次联袂出战女子100米仰泳，女子200米个人混合泳冠军余依

婷将在女子400米个人混合泳赛场力争再搏一金，中国小将潘

展乐将再战男子200米自由泳。在男女4×100米混合泳接力赛

中，两个月前刚获世锦赛金牌的中国队是最大夺冠热门。

射击当日产生8金。女子50米步枪三姿和女子25米手枪的

团体和个人赛，中国队均有夺金实力。女子双向飞碟团体和个

人赛，中国队也将全力冲击冠军。

武术赛场将产生女子剑术枪术和男子刀术棍术两枚全能金

牌，中国队男子刀术棍术全能选手常志昭、女子剑术枪术全能选

手赖晓晓将出战。击剑赛场在27日开始进入团体赛争夺，中国在

男花和女重团体赛中均有机会。

场地自行车将产生男女团体追逐赛、女子凯林赛3枚金

牌。滑板比赛将进行男女街式决赛。中国体育代表团年龄最小

的选手崔宸曦将与队友曾文蕙联袂亮相女子街式决赛。

沙滩排球女子组决赛，中国组合薛晨/夏欣怡将迎战日本队，力争为

中国队实现该项目的六连冠。27日帆船项目将产生6枚金牌，中国队毕焜

领衔出战。

国际象棋是智力运动大项中首个产生金牌的分项，27日将产生男子、

女子个人赛的冠军。

当日中国女篮将迎来本届亚运会首秀，对手是蒙古国队。

（杜 婕）

本报记者 黄心豪

“中国队加油！中国队加油！”在

临安体育文化会展中心体育馆内，观

众热情加油助威。6比2，9比0，杭州

亚运会跆拳道女子-57公斤级决赛

中，中国队骆宗诗直落两局，以2比0

轻取中国台北队罗嘉翎，继上一届

雅加达亚运会之后，实现该项目亚

运两连冠，这也是中国跆拳道队在

本次亚运会收获的第二金。面对明

年巴黎奥运会，骆宗诗喊出：“有志

者更无畏。”

2018年雅加达亚运会，当时年仅

20岁的骆宗诗一举夺得冠军，她说当

时自己属于“无知者”：“没有很多害怕

的地方，是初生牛犊不怕虎的感觉。”

如今作为卫冕冠军，她说：“我觉得更

需要的是‘有知者有畏’。这届更想拿

冠军，心里还是有压力，但是我要把压

力变成动力。”

本届亚运会，骆宗诗在场上做到

了舍我其谁的完美表现。她在半决赛

和决赛中接连战胜了成都大运会该级

别冠军、韩国选手金宥真，以及东京奥

运会该级别铜牌得主、中国台北队罗

嘉翎，王者气质尽显。

赛后，骆宗诗坦言自己的心态

越来越成熟。“我不会去想这场打完

怎么办？下一场怎么办？拿了冠军怎

么办？我会按照教练的思路和部署，

专注每场比赛。”骆宗诗的成熟来源

于她的底气。25岁正处于黄金年龄，

身高达到1.83米，擅长远距离高位技

术，各项技术细腻、变化丰富，近两

年在国际赛场鲜有对手。她已获得

除奥运会之外，包括世锦赛、亚锦

赛、大奖赛总决赛、亚运会等几乎所

有大赛的冠军，一年多来世界排名

高居第一。加上本次亚运会夺冠的

40分奥运积分，她的奥运积分继续

排在第一位。

在赛后的新闻发布会上，骆宗诗

却显得低调腼腆，十分认可对手们的

表现。“能够卫冕很开心，也很感谢每

一轮的对手，大家都很棒。”在吴静钰、

郑姝音等名将都淡出赛场后，骆宗诗

俨然成为中国跆拳道队新一代领军人

物。对于这一称呼，她却表示：“我还是

有点不自信。”

骆宗诗说，其实这次亚运会很

有压力，强烈的求胜欲让她如愿以

偿卫冕。记者赛后在与她前往演播

室的路上，给她看夺冠和赛后发布

会视频。“我还是不敢看，如果以后

我能轻松自如看这些视频，那我就

是领军人物。”

训练比赛之余，她的放松方式是

与队友一起弹吉他、玩滑板。“我看了

15岁小将陈烨滑板夺冠的新闻和视

频，他滑的技术太好了，我只是初级阶

段，还要好好学。”

成功通过亚运“中考”，明年巴黎

奥运会的“大考”日益临近。“奥运会肯

定是能参加的，我当然想要冲击金牌。

奥运冠军是目标，不过现在我不想那

么多，最重要的还是做好自己，把训练

做好，同时还要控制体重。”

（杭州9月26日电）

化身“哪吒”脚踩“风火轮”

鲍珊菊与小伙伴强势夺冠彰显自信
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转到幕后为亚运发光发热

罗微：运动员是多么幸运

星耀杭城

成功通过亚运“中考”

骆宗诗瞄准巴黎冲击金牌

鲍珊菊（中）、苑丽颖（右）和郭裕芳在颁奖仪式上。 新华社记者 胡虎虎摄
中国队在决赛金牌赛中。 新华社记者 胡虎虎摄

骆宗诗（右）在比赛中。 新华社记者 江文耀摄


